



“LOS ARCHIVOS DE LA PANDEMIA EN MÉXICO”

NÚMERO DE REGISTRO ANTE DGOAE-UNAM: 2021-12/124-964

REGISTRO DE BITÁCORA

Fecha o periodo de observación	9 de octubre de 2021. 10 de octubre de 2021. 12 de octubre de 2021.
Ubicación	Fraccionamiento Villa del Real, Tecámac, Estado de México. Parque Ecológico y Deportivo Sierra Hermosa, Tecámac, Estado de México.
Situación observada y contexto	Jornada de vacunación contra COVID-19 para jóvenes de 18 a 29 años, primera dosis.
Tiempo de observación	3 días.
Observador@	Nordi Verónica del Rocío Enríquez Flores.
Nomenclatura/Número de registro	T_EM{EIFN_02

Hora o periodo de tiempo	Interpretación (Lo que pienso, siento, conjeturo, me pregunto)	Descripción
9 de octubre. 22:00 horas.	<p>Estaba nerviosa porque le tengo miedo a las agujas. Sin embargo, lo hice por mi tío, quien falleció a causa del COVID-19 y que, de haber sobrevivido, se hubiese vacunado y a mí recomendado que lo hiciera.</p> <p>También, lo hice por mis abuelos paternos y maternos, occisos, que se preocupaban por su salud y la nuestra.</p>	<p>En las páginas de Facebook “Tecámac TV” y “Servidores de la Nación Tecámac” se informó sobre la jornada de vacunación contra el COVID-19 a jóvenes de 18 a 29 años, primera dosis.</p> <p>“Tecámac TV” (que se define como “un medio de comunicación, que fomenta la riqueza sociocultural, la cual brinda espacio a todas las voces de manera ordenada, objetiva, plural y veraz”) publicó que se llevaría a cabo la “Macro jornada de</p>





vacunación contra COVID-19 para el grupo etario 18 a 29 años”, primera dosis. El procedimiento era el mismo que en las jornadas anteriores:

- Registrarse en la página “Mi vacuna”.
 - Presentar identificación oficial (INE) y comprobante de domicilio,
- Seguir las medidas sanitarias establecidas.

Mientras que “Servidores de la Nación Tecámac” (una “página que publica contenido sobre COVID-19”) complementa que, además del registro de la página del Gobierno Federal, debía agendarse una cita en una de la administración local, llamada “Vacunas para los chavos de Tecámac” (<https://vacunas-para-los-chavos-de.tecamac.gob.mx>). Este comprobante contenía el CURP, la colonia y la sede más cercana.

Ambas precisaban las sedes de vacunación:

- Sierra Hermosa. Parque Ecológico y Deportivo Sierra Hermosa. Carretera





		<p>Federal México- Pachuca Deportivo KM 38, Sierra Hermosa, C.P. 55740.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Los Reyes Acozac. Unidad Administrativa de Reyes Acozac. Calle Mexiquense 2, C.P. 55764. • Los Héroes Tecámac. “Arco-Techo frente a la Plaza Bella Mexiquense”. Calle Mexiquense 2, Colonia Héroes de Tecámac. CP. 55764. <p>El periodo de vacunación se determinó del 12 de octubre al 16 de octubre, en un horario de 9:00 a 17:00 horas.</p> <p>Hasta el momento eran los únicos medios, o páginas de Facebook, que habían informado al respecto. Ni la cuenta oficial del Ayuntamiento de Tecámac, de la Presidenta Municipal, del Gobierno del Estado de México o del Gobernador.</p>
<p>10 de octubre. 2:00 horas.</p>	<p>Le mostré la publicación a mi hermana y después le informamos a mis padres. Intentamos agendar una cita</p>	<p>Muchos jóvenes comentaron que el link de la página para agendar la cita estaba roto. Además, se especulaba que la</p>





	<p>en el portal “Vacunas para los chavos de Tecámac”, pero al ingresar a éste, marcaba error.</p> <p>Dadas las circunstancias, el acceso denegado y que la jornada no hubiese sido anunciada en cuentas oficiales, mi hermana y yo desconfiamos del aviso.</p>	<p>marca de vacuna que se aplicaría era la Sputnik V.</p>
<p>13:00 horas.</p>	<p>Aún no había publicaciones en las cuentas oficiales, pero ya se podía ingresar al sitio, así que agendamos una cita, el primer día y el primer horario.</p>	<p>“Tecámac TV” confirmó que se vacunaría tanto jóvenes como rezagados. Ambos deberían agendar una cita en la página “Vacunas”. También se corroboró que la Sputnik V se aplicaría y que, por sus características, la lógica sería diferente a las jornadas anteriores en las que se administró la AstraZeneca a los otros grupos etarios, conforme a la inicial de su primer apellido.</p>
<p>11 de octubre. 20:37 horas.</p>	<p>La presidenta municipal, Mariela Gutiérrez, exhortó a los tecamaquenses a registrarse y vacunarse. Mencionó que sólo se inscribieron 50, 000 personas y ella esperaba más. Para mí, eran bastantes.</p>	<p>El link ya estaba reparado. El portal solicitaba el CURP y con el código postal desplegaría la colonia y la sede. El portal era el típico del municipio.</p>
<p>12 de octubre. Deportivo Sierra Hermosa. 9:45 horas.</p>	<p>El día de la vacunación llegó y yo seguía nerviosa. Durante todo el camino, intentaba calmarme, tranquilizarme,</p>	<p>Al arribar a la sede, había una fila larga, conformada por jóvenes, en su mayoría, y adultos mayores. Con el fin de</p>





porque no quería tener algún efecto secundario por eso o un infarto o un desmayo.

El trato y la organización fueron buenos. La revisión de documentos fue muy rápida.

Lo más tardado fue caminar por todo el deportivo, hasta el área de espera del transporte, pero había sillas.

El personal médico siempre se preocupó por nosotros.

El señor que nos transportó al módulo de vacunación fue muy amable y nos hizo plática para relajarnos, además externó indicaciones.

Un soldado nos vacunó a mi hermana y a mí. Él dijo algo que no recuerdo, pues estaba asustada por la vacuna y tras ver cómo vacunan a mi hermana frente a mí.

Todo el proceso duró aproximadamente 1 hora y cuarto.

Debo confesar que sí me dolió y se me salieron unas lágrimas. No sé si fue por el dolor en sí o por recordar a mis familiares,

agilizar el acceso, había 5 personas revisando la documentación (formato de cita, hoja de registro de la página "Mi vacuna", identificación oficial, CURP y comprobante de domicilio). En la entrada peatonal del Deportivo, dividieron la fila en dos y para ingresar a las instalaciones, escanearon el código QR del formato de cita.

Ya adentro, la fila se reintegró y recorrió todo el Deportivo, en el cual había sillas para sentarse. Avanzado el camino, había 4 personas que indicaban la marca y lote de la vacuna que aplicaría, datos que se anotaron en la hoja de registro.

La fila llegó a un área de espera, donde se encontraban más sillas, una carpa y música. Durante la espera, una doctora explicaba los efectos y contraindicaciones de la vacuna mediante un altavoz.

Después, distintos transportes (patrullas policiacas, automóviles y un tren infantil) transportarían a los asistentes a los módulos de vacunación, ubicadas en zonas con condiciones





	<p>No he tenido ningún efecto secundario. Sólo me duele el brazo, algo normal, y con una tableta de paracetamol disminuye bastante. Cabe mencionar que soy hipersensible al dolor, entonces para mí es mayor.</p> <p>En redes sociales, la gente comenta que la Sputnik V es muy fuerte. No obstante, yo me siento muy bien.</p> <p>Asimismo, existe una controversia en torno a la aprobación de la OMS y el rechazo de E.E.U.U; no tengo una opinión al respecto.</p>	<p>óptimas para el resguardo de las vacunas.</p> <p>Soldados y enfermeras aplicaron las vacunas a los asistentes dentro de los vehículos, a través de las ventanillas. A la vez, daban indicaciones para los efectos secundarios de ésta.</p> <p>Al regresar al área de espera, la misma doctora preguntaba a todos cómo se sentían y en caso de presentar algún síntoma, los examinaría.</p> <p>Los acompañantes de los asistentes esperaban afuera de las instalaciones, en un área preparada.</p>
--	---	--

